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NUEVA EXHORTACIÓN DEL 
PAPA FRANCISCO
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El Papa Francisco ha vuelto a sorprender 
al mundo entero con su exhortación 
apostólica LAUDATE DEUM (que signifi ca 
alaben a Dios). La hizo pública el 4 de 
octubre de este año, día de San Francisco. 
Es una exhortación que trata sobre la crisis 
climática y va dirigida a las personas de 
buena voluntad. Vale la pena leerla. Se 
encuentra en las redes por doquier.

Es una enseñanza muy fundamentada en 
la realidad del medio ambiente a la luz de 
los datos que aporta la ciencia, es cierto, 
pero sobre todo es un grito desesperado 
frente al mundo, nuestro mundo, que 
literalmente está en ruinas.

Según el Papa el mundo que nos acoge se 
está desmoronado. El diagnóstico es claro 
y está a la vista. Pero le duele que, a pesar 
de la evidencia de aquello, las reacciones 
a la crisis climática no son sufi cientes. 
Esto es extremadamente grave porque 
perjudicará las vidas y las familias de 
muchas personas. El asunto del cambio 
climático es universal y se percibe como 
fenómenos extremos de calor inusual, 
sequías, grandes lluvias y aluviones. 
De eso en la región sabemos mucho 
y conocemos sus consecuencias para 
tantas personas. Si a ello le sumamos el 
acelerado crecimiento de gases de efecto 
invernadero, el panorama es desolador.

Detrás de esta situación que se presenta 
aterradora -no ya en el futuro sino que 
en el presente- la mano del hombre 
está presente y responde a la lógica del 
paradigma tecnocrático. El ser humano en 

defi nitiva se cree sin límites algunos en un 
contexto donde gracias a las tecnologías 
las posibilidades pueden llegar a lo infi nito. 
El contexto de esta situación es de corte 
moral toda vez que responde a la lógica 
de concebir el mundo como objeto de 
aprovechamiento y de uso desenfrenado 
que se mueve según la lógica de una 
ambición ilimitada.

Sin duda que este nuevo contexto no ha 
encontrado una respuesta adecuada en los 
países y en los organismos internacionales 
dado que la falta de efi ciencia, y de 
acuerdos multilaterales entre los estados 
son débiles. No existe, nos recuerda el 
Santo Padre, una autoridad que obligue en 
estas materias a principios irrenunciables. 
Todo lo que se ha intentado hacer ha sido 
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insufi ciente. Pareciera ser que la lógica de 
la búsqueda de intereses particulares se 
privilegian por sobre la búsqueda del bien 
común.

Urge un punto de infl exión en estos 
ámbitos. La transición energética es una 
forma de lograrlo. En nuestras casas, 
vecindarios, escuelas, fábricas y ofi cinas 
es mucho lo que podemos hacer. La tarea 
de recomponer el planeta es tarea de 

todos y comienza por cada uno. Es por ello 
que insiste mucho en que no hay cambios 
culturales sin cambios en las personas. Para 
ello tal vez debemos comenzar por alabar 
a Dios por la maravilla de la naturaleza 
y su inagotable riqueza que Dios nos ha 
regalado. Reconciliarse hoy con la creación 
entera es urgente. Y esa es la invitación de 
esta maravillosa exhortación apostólica 
que, de seguro, tocará muchos corazones.
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BREVE HISTORIA SOBRE EL 
REZO DEL ROSARIO
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Para comenzar, me parece interesante 
exponer brevemente el origen del 
Rosario y su uso dentro de la Iglesia. 
Se dice que la práctica de rezar 
repetitivamente con cuentas o nudos 
proviene de la tradición monástica, 
donde los monjes llevaban la cuenta 
de las oraciones recitadas con 
piedrecitas o nudos en una cuerda. 
Su incorporación y uso en la Iglesia se 
sitúa aproximadamente en el año 800, 
cuando se creó el salterio de los laicos, 
libro que contenía salmos y oraciones. 
En esa época, los monjes rezaban los 
150 salmos, pero como la mayoría de 
los fi eles laicos no sabían leer, se les 
enseñó a rezar 150 Padrenuestros de 
memoria.

Ya en el siglo IX hay referencias al uso 
de “salterios” para rezar 150 avemarías 
en lugar de los 150 salmos. Es así como 
la devoción mariana va tomando fuerza 
y la tradición indica que al rezar cada 
Avemaría se le entrega el regalo de 
una rosa a la Virgen y rezar un rosario 
completo le ofrece una corona, de ahí su 
nombre.

Poco a poco, la devoción mariana fue 
cobrando fuerza en la Edad Media y se 
popularizó la costumbre de saludar a 
María con la recitación del Avemaría. Y 
en el siglo XII los monjes cistercienses 
de Francia promovieron el rezo diario de 

las 150 avemarías como un “Salterio de la 
Virgen”.

Asimismo, resulta interesante conocer 
que, a principios del siglo XIII, Santo 
Domingo de Guzmán viajó por el sur 
de Francia predicando contra la herejía 
albigense, movimiento que surge dentro 
de la Iglesia y que se caracterizaba por el 
dualismo, es decir, creían que existían dos 
principios en el universo, que eran el bien 
y el mal, representados por Dios y Satanás 
respectivamente. También negaban la 
encarnación de Jesús, afi rmando que 
Cristo era un ser espiritual y celestial que 
sólo aparentaba tener un cuerpo físico. Es 
en el contexto de esta cruzada albigense 
que, según la tradición, en 1208 la Virgen se 
le apareció a Santo Domingo, en la ciudad 
de Prouille y le enseñó a rezar el rosario 
como arma poderosa para convertir a los 
herejes.

Desde entonces, Santo Domingo comenzó 
a propagar esta devoción, organizando 
las avemarías en grupos de diez, siendo 
estas precedidas por un Padrenuestro. Así, 
también estableció los quince misterios 
del rosario divididos en gozosos, dolorosos 
y gloriosos.

Ya desde ese momento y durante los 
siglos XIV y XV el Rosario se difundió por 
toda Europa. En 1569 el Papa Pío V lo 
estableció ofi cialmente en el rito romano. 
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Y en 1571, antes de la Batalla de Lepanto 
(enfrentamiento naval entre la fl ota de la 
Liga Santa formada por España, Venecia, 
Génova y Estados Pontifi cios frente al 
Imperio Otomano), el Rosario fue rezado 
implorando la intercesión de María y se 
atribuyó la victoria a su poder. De ahí que 
el Papa instituyera la festividad de Nuestra 
Señora de las Victorias, que luego recibió 
el nombre de Nuestra Señora del Rosario, 
en honor a la intercesión de la Virgen.

También otros papas como Sixto V, 
Clemente VIII y León XIII promovieron el 
rezo del Rosario. Y es en el año 2002 que 
el Papa Juan Pablo II añadió los misterios 
luminosos.

Finalmente, recalco que el Papa Francisco 
ha destacado que el Rosario es la oración 
de los humildes, de los pequeños y de 
los santos, ya que es una oración que 
acompaña en las alegrías y los dolores.  
Así también, nos enseña que el rezo del 
Rosario nos acerca a la contemplación 
de los misterios de Cristo por medio de 
los ojos y el corazón de María.
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Vamos de camino hacia la XV Asamblea 
Eclesial Diocesana (AED), la primera post 
pandemia. Ha sido un trabajo arduo 
realizado por el equipo de la Vicaría 
Pastoral y General, que junto con el 
consejo pastoral han ido madurando a 
través de este año.

Como itinerario, nos tomamos del VII 
Sínodo Arquidiocesano y de la III Asamblea 
Eclesial Nacional para poder trabajar en 
conjunto y desde las bases, la temática 
sinodal que el Papa Francisco ha ido 
motivando. El resultado de esto fue el 
aporte de la Jornada de Inicio del año 
Pastoral (JIP) donde quedaron plasmados 
los deseos de ver una Iglesia fl oreciente.

Posteriormente, la Vicaría Pastoral invitó 
a vivir un hito espiritual y de diálogo 
en las comunidades parroquiales para 
conocer los aportes de la JIP, y un 
segundo hito que invita a conocer las 
Orientaciones Pastorales (OOPP) de la 
CECH y comprometerse con ellas. Estas 
OOPP van muy de la mano con el trabajo 
realizado en estos años y que se pretende 
continuar a través de esta XV AED.

Para esta AED están convocados 600 
agentes pastorales, entre ellos las 
delegaciones de parroquias, de diáconos, 
de religiosas y religiosos, de vicarías, áreas, 
fundaciones, universidades y todo aquello 
que represente el quehacer de nuestra 
arquidiócesis.

Nuestro deseo es que, a partir de los 
resultados de esta asamblea y los aportes 

de antes mencionados, podamos obtener 
un plan pastoral arquidiocesano que nos 
guíe desde el 2024 al 2028.

Por todo lo anterior es que queremos 
invitar el sábado 28 de octubre, desde las 
8:30 horas a no quedarse fuera de esta 
gran fi esta sinodal. Sabemos que no todos 
podrán participar, pero la oración de este 
día, el rezo del Rosario, o la elevación de un 
canto al Espíritu desde el lugar donde estés 
nos ayudará a hacer que el Espíritu sople 
en nuestra Asamblea y que Cristo se quede 
con nosotros en nuestra arquidiócesis.

Hazte parte de este evento a través de la 
transmisión en nuestras redes sociales 
de Facebook e Instagram para que juntos 
seamos Iglesia sinodal, esperanzadora y 
profética.

PBRO. CÉSAR PEDREROS M.
VICARIO PASTORAL

ARQUIDIÓCESIS DE CONCEPCIÓN

TODOS TODOS 
SOMOS IGLESIASOMOS IGLESIA
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JORNADAS VOCACIONALES: UN 
ESPACIO DE DISCERNIMIENTO 

EN COMUNIDAD
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La Pastoral Vocacional se encuentra 
realizando una intensa labor para 
crear conciencia en la Arquidiócesis 
de Concepción y fomentar una cultura 
vocacional amplia, pues “lo vocacional es 
responsabilidad de todos y el despertar y 
la ocupación por las vocaciones se cultiva 
con la oración perseverante y la vida de fe”. 

Así lo explicaron los coordinadores 
arquidiocesanos de esta pastoral, Miguel 
Rocha y Luz Verónica Anguita, quienes 
relataron que han tomado contacto con 
la Vicaría para la Educación para que 
sacerdotes, religiosas y laicos del equipo 
puedan estar presentes en actividades 
vocacionales que se realicen en los 
colegios. Y han realizado gestiones con los 
encargados de pastoral en la universidades 
e institutos, “a fi n de promover la 
animación y oración vocacional”. 

Asimismo, han establecido contacto 
con los decanos de cada Decanato de la 
Arquidiócesis, “para disponer de agentes 
pastorales en las parroquias, con el objetivo 
de que realicen actividades de animación 
vocacional”, y también se han reunido con 
comunidades religiosas de claustro para 
pedir su oración por las vocaciones. 

Además, animados a ser instrumentos del 
Señor, “ofreciendo nuestro testimonio y 
voz para escuchar la llamada divina”, han 
privilegiado y cultivado el encuentro con 
jóvenes en las actividades organizadas 
por la Arquidiócesis, a nivel de familias, 
parroquias y peregrinaciones. Una de 
estas instancias son las Misas semanales 
de la Vicaría Pastoral para la Juventud, 
de la cual dependen, ya que “el último 
martes del mes se reza especialmente por 
las vocaciones y se escucha un testimonio 
vocacional”. 

También trabajan en la Pastoral de Pololos, 
entregando información y fomentando 
“espacios de conversación para que 
parejas de jóvenes puedan vivir su pololeo 
abiertos al mensaje y visión cristiana”. Y 
paralelamente se realizan las Jornadas 
de Discernimiento Vocacional, que son 
apoyadas por un equipo de sacerdotes, 
religiosas, laicos y el único seminarista 
de la Arquidiócesis, “quienes desde su 
compromiso eclesial y profesional hacen 
su aporte propio”. 

“Es también tarea de este equipo pastoral 
crear las instancias de acogimiento, 
refl exión y oración que acompañan el 
proceso”, destacaron. 
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Jornadas Vocacionales

Miguel y Luz Verónica afi rmaron que “las 
Jornadas Vocacionales pretenden crear 
espacios de discernimiento vocacional en 
la perspectiva de ayudar a los jóvenes para 
que en íntima comunidad de oración y 
refl exión descubran lo que el Señor quiere 
para sus vidas, escuchando y atendiendo a 
su llamada de amor”. 

“Se trabaja para acompañar a 
quienes desean hacer un proceso de 
discernimiento consagrando su vida 
al Señor en una vocación religiosa o 
sacerdotal y ayudándolos a entender 
que la elección vocacional es lo que dará 
felicidad a sus vidas”, agregaron. 

La Hermana María Teresa Gajardo, quien 
pertenece a la Congregación Hijas de 
San Pablo y forma parte del equipo de la 
Pastoral Vocacional de la Arquidiócesis, 
dijo que estas jornadas “están pensadas 
tanto para los varones como para las 
mujeres que se cuestionan el sentido de 
su vida”. 

En ese sentido, explicó que “no hablamos 
de elección de carrera o profesión, sino 
más bien de ayudarlos a responder cuál es 
su vocación - misión. ¿A qué me llama Dios? 

Un llamado que puede concretarse en el 
matrimonio, vida religiosa, sacerdotal, 
laico consagrado o comprometido”. 

Se trata, en defi nitiva, de “cómo responder 
concretamente al bautismo y también 
a este don recibido que es la vida. Por lo 
tanto, amerita que la respuesta sea en 
plena libertad y para ello debe ser una 
respuesta responsable”. 
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Seminario 

El Obispo Auxiliar y Rector del Seminario 
Metropolitano de Concepción, Monseñor 
Bernardo Álvarez, relató que se trata de un 
programa regular de la Arquidiócesis, ya 
que todos los años se generan instancias 
de discernimiento vocacional, que sólo 
durante la pandemia se realizaron de 
manera online.

En ese contexto, explicó que en el caso 
de las Jornadas Vocacionales Masculinas, 
“de manera me mensual acogemos a 
jóvenes o adultos que manifi estan algún 
grado de inquietud por profundizar, pero 
también discernir una posible vocación 
hacia el sacerdocio, principalmente para 
nuestro seminario o la Arquidiócesis de 
Concepción”. 

“Por lo tanto, es una jornada abierta que 
se ha hecho este año, se invitó, hubo 
promoción y en estos momentos han 
perseverado cinco jóvenes, que durante 
estos meses han caminado junto al equipo 
vocacional para ir profundizando, a través 
de temáticas, su vocación”, señaló. 

Estos encuentros comienzan con un 
momento de acogida, luego un tiempo 
de oración en la capilla del Seminario y 
posteriormente un desayuno. Después, 
existe un espacio dedicado a “recoger 
el mes”, en el sentido de cómo ha sido 
este mes de trabajo, vida vocacional o 
discernimiento, tras lo cual se aborda un 
tema. 

Monseñor Bernardo detalló que “todos 
los meses hemos programado una línea 
temática que ayude a primero saber cómo 
discernir la vocación o qué es la vocación, 
para luego ir profundizando poco a poco 
en la vocación sacerdotal, sobre todo 
diocesana”. 

Cada uno de estos encuentros han 
fi nalizado con la celebración de la Santa 
Misa y un almuerzo. 

Si bien ya hay un grupo de trabajo que 
ha ido avanzando en este proceso, 
Monseñor Bernardo dijo que “siempre 
está la invitación para que quien tenga 
alguna inquietud vocacional pueda 
acercarse a la Pastoral Vocacional. Ese es 
el medio para establecer comunicación, 
después una entrevista más personal 
y luego ya pasar directamente a las 
jornadas, según sea el caso”. 

Jornadas femeninas

En el caso de la jornadas femeninas, la 
Hermana María Teresa, señaló que “están 
pensadas para ayudar a discernir a las 
jóvenes en su búsqueda de sentido de 
vida, apoyándolas en sus decisiones por la 
vida consagrada y/o laical o matrimonial” 
y señaló que “en este servicio eclesial es 
muy importante el respeto por la persona 
y dar los elementos necesarios para que 
se pueda discernir y optar con plena 
libertad”. 
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“Hablamos de mucha gratuidad, porque 
son vocaciones para la Iglesia y está 
en juego su realización plena como ser 
humano en su búsqueda de Dios”, enfatizó. 

Estos encuentros, que son preparados por 
un equipo de religiosas, cuentan con un 
“itinerario formativo que les permite a las 
jóvenes tener elementos sufi cientes para 
hacer este proceso de discernimiento. 
Para lo cual, a grandes rasgos, tenemos 
oración, un tema en cada jornada, Misa y 
sobre todo mucho diálogo”.

En ese sentido, dijo que “es dialogando 
cómo se logra conocer a las jóvenes 
y que ellas nos conozcan a nosotras. 
Lo importante es la interrelación, que 
se genere la confi anza sufi ciente para 
una apertura donde se planteen los 
miedos, las dudas y sobre todo el temor 
a equivocarse, los cuestionamientos de si 
están llamadas a la vida consagrada o no”. 

“Son esas grandes preguntas que todos 
nos hemos hecho alguna vez, si sirvo 
para esto o no, y si bien no desaparecen 
totalmente, en estas conversaciones van 
saliendo a fl ote y se va caminando en este 
proceso de discernimiento, porque nadie 

descubre su vocación solo y nosotras 
estamos para ayudar a las jóvenes a 
descubrir su vocación”, destacó. 

La Hermana María Teresa comentó 
que “hasta el momento hemos tenido 
respuesta y han participado varias 
jóvenes”, no obstante recalcó que 
“necesitamos el apoyo de los párrocos y 
agentes pastorales, con la oración y apoyo 
a las jóvenes, para que se sigan dando a 
conocer las jornadas”, que se realizan un 
sábado al mes en las dependencias del 
Hogar de las Hermanitas de los Pobres en 
Concepción. 

Descubrir si Dios te llama

Miguel Rocha y su esposa Luz Verónica 
animaron a los jóvenes de la Arquidiócesis 
a participar en las Jornadas Vocacionales, 
ya que ahí “encontrarán un espacio 
fraterno que les ayudará en comunidad 
a descubrir si Dios los llama a seguirlo en 
forma exclusiva y ser testigos de su amor”. 

Mientras que la Hermana María Teresa 
los llamó a no tener temor ni vergüenza, 
a ser valientes y atreverse “ a dar el paso 
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Aquellos jóvenes interesados en participar en las Jornadas 
Vocacionales al sacerdocio o a la vida consagrada pueden 

contactarse con la Pastoral Vocacional al correo 
dpv@iglesiadeconcepcion.cl   

y buscar ayuda para discernir el sentido de 
su vida”, pues ante todo “lo que vale es la 
búsqueda y no quedarse con las dudas”. 

En ese sentido, advirtió que participar en 
las jornadas vocacionales no signifi ca ser 
ya aspirante a la vida religiosa, sino que 
implica estar en búsqueda, por lo que “no 
se pierde nada con participar o hablar con 
su párroco, diácono o una religiosa, sino 

que al contrario, van a ganar en libertad y 
responsabilidad, van a ganar en vida feliz”.

“Hay que ser valientes y apostar por una 
vida centrada en Cristo. Yo lo hice y mi 
párroco me ayudó, me puso en contacto 
con las religiosas de mi congregación. 
Hoy, porque me atreví, soy una mujer 
consagrada plena y feliz”, enfatizó.
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SÍNODO DE LA SINODALIDAD
El Papa Francisco convocó el Sínodo de 
la Sinodalidad el 10 de octubre de 2021 
para tratar el tema “Por una Iglesia 
sinodal: comunión, participación y 
misión”, con una duración prevista de 
tres años.

¿Qué es la sinodalidad?
La sinodalidad denota el estilo 
particular que califica la vida y la misión 
de la Iglesia, expresando su naturaleza 
de Pueblo de Dios que camina y se 
reúne en asamblea, convocado por el 
Señor Jesús con la fuerza del Espíritu 
Santo para anunciar el Evangelio. La 
sinodalidad debe expresarse en el 
modo ordinario de vivir y trabajar de 
la Iglesia. La sinodalidad, desde este 
punto de vista, es mucho más que la 
celebración de reuniones eclesiales y 
asambleas episcopales, o una cuestión 
de simple administración interna 
dentro de la Iglesia; es el modus 
vivendi et operandi específico de la 
Iglesia, Pueblo de Dios, que revela y 
da contenido a su ser como comunión 
cuando todos sus miembros caminan 
juntos, se reúnen en asamblea y 
participan activamente en su misión 
evangelizadora.

¿Cuál es el objetivo de este 
Sínodo?
Este Sínodo pretende ser un 
Proceso Sinodal, cuyo objetivo no 
es proporcionar una experiencia 
temporal o única de sinodalidad, sino 
más bien ofrecer una oportunidad para 
que todo el Pueblo de Dios discierna 
conjuntamente cómo avanzar en 
el camino para ser una Iglesia más 
sinodal a largo plazo. 

La pregunta fundamental que impulsa 
y guía este sínodo es ¿Cómo se realiza 
hoy, en los diversos niveles (desde el 
local al universal), ese caminar juntos 
que permite a la Iglesia anunciar el 
Evangelio, de acuerdo con la misión 
que le fue confiada; y qué pasos nos 
invita a dar el Espíritu para crecer como 
Iglesia sinodal?. 

Fases del Sínodo de la 
Sinodalidad
El Sínodo de la Sinodalidad se inició en 
octubre de 2021 y hasta agosto de 2022 
se desarrolló la Fase Diocesana, luego 
entre octubre de 2022 y marzo de 2023 
se efectuó la Fase Continental, y este 
4 de octubre de 2023 se dio inicio a 
la Fase de la Iglesia universal, que se 
extenderá hasta octubre de 2024. 

Primera Sesión de la 
Asamblea Sinodal
La primera sesión de la XVI Asamblea 
General Ordinaria es la instancia donde 
los obispos y otros participantes se 
reúnen para recoger los frutos de los 
procesos de escucha previos. En este 
Sínodo, esta asamblea se celebrará en 
dos sesiones con un año de diferencia: 
4 al 29 de octubre de 2023 y en octubre 
de 2024. 

El trabajo de la asamblea se basa en 
los temas que han ido surgiendo de la 
escucha del Pueblo de Dios, presentados 
en el Instrumentum laboris y recogidos 
en los documentos anteriores. 

Además, este trabajo busca ser un 
camino de oración y de discernimiento 
espiritual, donde el verdadero 
protagonista sea el Espíritu Santo. 



NUESTRA IGLESIA 21NUESTRA IGLESIA 21

PAPA FRANCISCO RECIBIÓ EL 
DOCUMENTAL “MIÉRCOLES 15.30 
MEMORIAS DE UNA AUSENCIA”
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Fueron 40 minutos de una cálida y franca 
reunión, en la que el Papa Francisco 
recibió en su despacho del Vaticano al 
Arzobispo de Concepción, Monseñor 
Fernando Chomali, quien aprovechó la 
instancia para hacerle entrega de una 
copia del documental de su autoría 
“Miércoles 15.30, Memorias de una 
Ausencia”, producción en homenaje a los 
familiares de los detenidos desaparecidos 
de la Región del Biobío, con ocasión de los 
50 años del Golpe de Estado.

“Se emocionó mucho con este trabajo. 
Le comenté largamente acerca de la 
conmemoración de los 50 años, y de lo 
que nos animó a realizar este documental. 
Le dije que a lo largo de la narrativa hubo 
un claro reconocimiento a la labor de la 
Iglesia en Chile en favor de los derechos 
humanos. El Papa se acordó mucho de la 
fi gura del Cardenal Silva Henríquez, y de 
todo cuanto él realizó en Buenos Aires en 
esa época para sacar a tantas personas de 
la cárcel”, relató Monseñor Chomali.

Durante la reunión, realizada el pasado 
5 de octubre, previo a la presentación de 
la Exhortación Apostólica Laudate Deum, 
abordaron también la situación de la 
Iglesia en Chile. “Se entristeció mucho 
cuando le conté que recientemente 
habían incendiado dos capillas de sectores 
pobres de la Arquidiócesis y de la Diócesis 
de Linares, fenómenos asociados a la 
delincuencia común y que responde a 
un sentimiento muy profundo de falta 
de pertenencia y ausencia de vínculos 
afectivos sólidos y horizonte de sentido”, 
señaló.

En ese contexto, le comentó “que estamos 
muy comprometidos con el Pacto 
Educativo Global, y que vislumbramos 
una buena posibilidad de crecer en 
fraternidad ante la ola de violencia que 
nos invade por todos lados”.

En el encuentro, el Papa también expresó 
su interés por saber cómo están los 

Obispos Auxiliares, Monseñor Bernardo 
Álvarez y Monseñor Oscar García, a lo que 
Monseñor Chomali respondió que “con 
olor a oveja”, destacando que son muy 
queridos por las comunidades que los 
conocen desde hace años y que se sienten 
muy agradecidos de que a través de ellos 
se extienda el Ministerio Episcopal en la 
Arquidiócesis. 

Especial recuerdo tuvo el Santo Padre 
hacia el sacerdote jesuita Jorge Delpiano, 
recientemente fallecido, con quien se 
conocían desde los años sesenta. “Le 
comenté la importancia que había tenido 
el Padre Jorge en Concepción. Y en este 
sentido, me agradeció que haya celebrado 
la misa de su funeral”.

Ruta del documental

En su paso por Roma, Monseñor Fernando 
Chomali se reunió con la embajadora de 
Chile ante la Santa Sede, Patricia Araya, y 
autoridades del Centro Cultural francés, 
quienes se interesaron mucho por el 
documental, acordando su exhibición para 
el 25 de enero a las 18:00 horas.

Por otro lado, tras conversaciones con el 
Embajador de Chile en Ecuador, Pablo 
Arriarán, el documental también será 
exhibido en ese país, con motivo de las 
diferentes actividades que la delegación 
diplomática chilena está realizado con 
motivo de los 50 años del Golpe de Estado.



COMPENDIO DEL CATECISMO DE 
LA IGLESIA CATÓLICA: EL HOMBRE 

ES CAPAZ DE DIOS
¿Cuál es el designio de Dios para 
el hombre?

Dios, infi nitamente perfecto y 
bienaventurado en sí mismo, en un 
designio de pura bondad ha creado 
libremente al hombre para hacerle 
partícipe de su vida bienaventurada. 
En la plenitud de los tiempos, Dios 
Padre envió a su Hijo como Redentor 
y Salvador de los hombres caídos 
en el pecado, convocándolos en su 
Iglesia, y haciéndolos hijos suyos 
de adopción por obra del Espíritu 
Santo y herederos de su eterna 
bienaventuranza.

¿Por qué late en el hombre el 
deseo de Dios?

Dios mismo, al crear al hombre a 
su propia imagen, inscribió en el 
corazón de éste el deseo de verlo. 
Aunque el hombre a menudo 
ignore tal deseo, Dios no cesa de 
atraerlo hacia sí, para que viva y 
encuentre en Él aquella plenitud de 
verdad y felicidad a la que aspira 
sin descanso. En consecuencia, el 
hombre, por naturaleza y vocación, 
es un ser esencialmente religioso, 
capaz de entrar en comunión con 
Dios. Esta íntima y vital relación con 
Dios otorga al hombre su dignidad 
fundamental.

¿Cómo se puede conocer a Dios 
con la sola luz de la razón?

A partir de la Creación, esto es, del 
mundo y de la persona humana, el 

hombre, con la sola razón, puede 
con certeza conocer a Dios como 
origen y fi n del universo y como 
sumo bien, verdad y belleza infi nita.

¿Basta la sola luz de la razón para 
conocer el misterio de Dios?

Para conocer a Dios con la sola luz 
de la razón, el hombre encuentra 
muchas difi cultades. Además no 
puede entrar por sí mismo en la 
intimidad del misterio divino. Por 
ello, Dios ha querido iluminarlo 
con su Revelación, no sólo acerca 
de las verdades que superan la 
comprensión humana, sino también 
sobre verdades religiosas y morales, 
que, aun siendo de por sí accesibles a 
la razón, de esta manera pueden ser 
conocidas por todos sin difi cultad, 
con fi rme certeza y sin mezcla de 
error.

¿Cómo se puede hablar de Dios?

Se puede hablar de Dios a todos 
y con todos, partiendo de las 
perfecciones del hombre y las 
demás criaturas, las cuales son un 
refl ejo, si bien limitado, de la infi nita 
perfección de Dios. Sin embargo, es 
necesario purifi car continuamente 
nuestro lenguaje de todo lo que 
tiene de fantasioso e imperfecto, 
sabiendo bien que nunca podrá 
expresar plenamente el infi nito 
misterio de Dios.
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DÍA DE ORACIÓN POR CHILE: 
CON ALEGRÍA SE VIVIÓ LA 

TRADICIONAL PROCESIÓN DE 
LA VIRGEN DEL CARMEN POR 

CONCEPCIÓN
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Aún no eran las 16:00 horas del último 
domingo de septiembre, Día de Oración 
por Chile, y los fi eles ya repletaban la 
Parroquia San Agustín de Concepción 
a la espera del inicio de la tradicional 
procesión de la Virgen del Carmen.

Apenas la imagen de la Patrona y Reina 
de Chile fue llevada al exterior del 
templo, fue saludada con aplausos y 
pañuelos blancos, y una pareja le rindió 
homenaje con un pie de cueca. Luego se 
dio inicio a la procesión, que avanzó por 
calle Castellón encabezada por la banda 
del Colegio San José de Cabrero. 

Al son de los instrumentos tocados por 
niños y jóvenes, y del rezo del Santo 
Rosario, los fi eles acompañaron a la 
Virgen del Carmen, que se detuvo en 
Avenida Chacabuco, en el frontis del 
Colegio San Agustín, en los Tribunales 
de Justicia, y en la esquina donde se 
encuentra la III División del Ejército y la 
VIII Zona de Carabineros. En cada una de 
estas estaciones se bailó un pie de cueca. 

En un ambiente de profunda alegría, 
la procesión llegó hasta el frontis de la 
Catedral, donde las Fuerzas Armadas y de 
Orden  rindieron honores a la Virgen del 
Carmen. Después, la imagen de la Generala 
Jurada de las Fuerzas Armadas y de Orden 
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fue llevada al interior del templo, donde 
el Arzobispo de Concepción, Monseñor 
Fernando Chomali, presidió la Santa Misa. 

Chile es un país mariano

En su homilía, Monseñor Chomali afi rmó 
que la Virgen María “representa todo lo que 
nosotros quisiéramos ser y todo lo que no 
somos. Ella se presenta como un modelo 
para vivir cristianamente y la gracia es que 
ese modelo es extremadamente sencillo: 
una mujer joven que queda llena de Dios, 
que no entiende mucho, pero dice hágase 
en mí según tu Palabra”. 

“Ella reconoce que hay un proyecto 
más grande para con ella que su propio 
proyecto. Y nosotros estamos tan 
preocupados de nuestro proyecto, de lo 

que nos pasa a nosotros. Ella no. Ella se 
entregó completamente”, agregó. 

En ese contexto, el Arzobispo de Concepción 
destacó que la Virgen se puso al servicio de 
Dios y luego fue a servir a su prima Isabel, 
y advirtió que “quizás, el drama de la 
civilización moderna es que queremos ser 
servidos”, a diferencia de María que eligió 
servir y es fuente de alegría. 

“Si un católico, si los que estamos aquí 
no somos fuente de alegría es porque no 
hemos tenido una experiencia de Dios. 
La alegría que da la Virgen María a su 
prima Isabel, esa es la verdadera religión, 
reconocerse lleno de Dios a través de la 
Palabra, a través de los sacramentos y 
servir. No nos están pidiendo que hagamos 
alguna gran obra (…), nos están pidiendo 
que si reconocemos a Dios como Dios que 
llena nuestra vida, sirvamos a nuestro 
prójimo”, enfatizó. 
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Monseñor Chomali dijo que la Virgen María 
está atenta a lo que pasa y advirtió que 
“sería terrible que nosotros, los católicos, 
nos encerráramos en nuestra diócesis, 
en nuestra parroquia, en nuestra capilla, 
en nuestro movimiento”. En ese sentido, 
llamó a evangelizar, porque ese es el mejor 
servicio que podemos hacer a la sociedad 
y denunció que existe “una tendencia 
moderna a esconder la fe”. 

“Cuando oramos por Chile no estamos 
haciendo un rito, es algo mucho más 
profundo, es la convicción de que hay 
un tiempo de Dios también para nuestra 
patria y que lo tenemos que conocer y para 
eso tenemos que rezar. Hay un famoso 
teólogo suizo que dice que quien no reza 
no tiene nada que decirle al mundo. Si 
nosotros somos capaces de ser hombres 
y mujeres de oración verdadera, vamos 
a poder entregarle al país un bien, que 
es justamente la presencia de Dios en la 
historia, el tiempo de Dios, que hoy día se 
ha demostrado que existe”, destacó. 

El Arzobispo de Concepción sostuvo que 
“Chile es un país mariano, la Virgen María 
convoca porque ella representa todo lo 
que nosotros queremos ser, poder cantar 
el Magnífi cat (…) y reconocer que sólo en 
Jesucristo hay verdadera dicha, como ella 
lo ha vivido y que estamos llamados a vivir 
nosotros”. 

En el momento del ofertorio, fueron 
presentadas ante el Altar herramientas 
de trabajo, trigo, uva, el Escapulario de la 
Virgen del Carmen y la bandera chilena.

Unidos junto a María por Chile

Al término de la Santa Misa, los fi eles 
llevaron en procesión la imagen de la Reina 
y Patrona de Chile de vuelta a la Parroquia 
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San Agustín, acompañados por la banda 
de Carabineros. 

Entre las personas que participaron en la 
procesión se encontraba María Ramírez, 
de la Parroquia Natividad de María de 
Concepción, quien dijo que le pareció 
“muy bonito todo, resultó perfecto, hubo 
bastante oración y cantos, que es lo que 
nos animaba a participar bien”. 

Asimismo, Iris Matamala, de la Parroquia El 
Buen Pastor de San Pedro de la Paz, afi rmó 

que “fue maravilloso, algo impresionante 
de ver la cantidad de gente que uno cree 
que están en el anonimato, pero esta vez 
se demostró que estamos todos unidos 
por una causa, que es Chile y eso es lo más 
bonito que puede haber”.

Por su parte, Gabriel Palavecino, quien 
se está preparando para formar parte de 
la Cofradía de la Virgen del Carmen de la 
Parroquia San Agustín, destacó que “este 
es un impulso para el espíritu, para el alma 
de cada uno de los creyentes, porque uno 
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ve a la comunidad que se reúne en pos de la 
Santísima Virgen María y a uno, obviamente, 
se le renueva toda la fe que tiene en Dios y 
la Virgen. Yo creo que estas procesiones son 
especiales también para unir a los chilenos 
y no deberían terminarse nunca”.  

En tanto, Andrea Contreras, quien forma 
parte de las Camareras de la Virgen del 
Carmen de la Parroquia San Agustín, 
comentó que como país “nos hace falta harta 
oración e invocar a nuestra Madre para que 
nos acompañe, para que nos ayude a lidiar 
mejor con los procesos que están pasando 

a nivel nacional, con la falta de empatía, 
porque a veces nos falta escucharnos, 
para que nos ayude y nos oriente a dar 
más amor”. 

“Para mí es una experiencia súper 
enriquecedora y es un compromiso que 
hice con ella de acompañarla toda mi 
vida, mientras tenga fuerza. Así que estoy 
muy contenta, porque fue harta gente, 
porque siento que acá en el país la gente 
ama a la Virgen del Carmen y eso me 
pone muy feliz”, puntualizó.
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ENCUENTRO CULTURAL, 
ARTÍSTICO Y MUSICAL POR 

MES DE LA BIBLIA
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Bajo el lema “Anunciar a Jesucristo 
caminando juntos” se realizó un 
encuentro cultural, artístico y musical 
en torno a las Sagradas Escrituras, la 
mañana del sábado 23 de septiembre 
en la Plaza Tribunales de Concepción.

La actividad, que se enmarca en el Mes 
de la Palabra, contó con la participación 
de cantautores y agrupaciones 
católicas como Ernesto Hernández, 
Pablo Choloux, Gerardo Fernández y 
Orígenes San Andrés.

Además, los asistentes al encuentro 
visitaron los diversos stands 
dispuestos para la ocasión, bailaron 
zumba animados por María Soledad 
Vega y disfrutaron de la presentación 
de la Academia Caroline_AN y del grupo 
de Bailes Religiosos del Santuario 
Nuestra Señora de la Candelaria. 

El Coordinador del Departamento 
de Animación Bíblica Pastoral del 
Arzobispado de Concepción, Gerardo 

Fernández, afi rmó que “este evento, 
que se llama ABP Arts & Sounds, 
tiene que ver con arte y con sonido, 
y pretende mostrar que también la 
cultura se puede realizar en el ámbito 
juvenil y alegre de encuentro con Cristo 
a través de la Sagrada Escritura”. 

“El Departamento de Animación 
Bíblica lleva realizando este evento 
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desde hace más de 10 años, si bien se 
paró en pandemia (…) Es una forma de 
realizar un encuentro en la Palabra del 
Señor, mostrándole a todos nuestros 
hermanos católicos y a los que no lo 
son, que el encuentro con Cristo no 
tiene por qué ser fome ni aburrido, 
sino que desde la alegría se puede 
descubrir el amor que Cristo siente 
por nosotros y eso es lo que nos hace 
sonreír”, destacó.  

Asimismo, la Hermana Clara Rivera, de 
la Congregación Misioneras Servidoras 
de la Palabra, dijo que “este evento 
es una manifestación de fe, que nos 
muestra cómo nuestra Iglesia está viva 
y lo importante que es que nosotros 
tengamos presente en el corazón la 
Palabra de Dios, que sabemos que es 
la única que nos puede dar la luz, la 

fuerza, el ánimo para seguir viviendo. 
Y que en momentos difíciles, en 
momentos de mucha alegría y en todo 
nuestro caminar de la vida, está la 
Palabra acompañándonos”. 

Por su parte, el cantautor católico 
y Subdirector de la Pastoral del 
Colegio Inmaculada Concepción de 
Talcahuano, Pablo Choloux, manifestó 
que “hablamos mucho de Dios, pero 
estamos ciertamente al debe de 
darnos cuenta de que todo lo que 
hacemos sale de la Sagrada Escritura. 
Por lo tanto, es súper bueno resaltar 
esto y qué mejor que hacerlo cuando 
celebramos a San Jerónimo”, quien es 
patrono de todos los que en el mundo 
se dedican a hacer entender y amar 
más las Sagradas Escrituras. 
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“Yo creo que esto también es un signo 
de los tiempos, que estemos un grupito 
de gente reunida, poquitos pero fi eles 
como los primeros cristianos y que de 
a poquito esta semillita de mostaza 
tiene que ir creciendo y haciendo que 
se convierta en un tremendo árbol con 

grandes ramas que a su vez lleguen a 
brotar en otras partes también. Así 
que yo creo que de a poco, seguir 
echándole ñeque, con harta fuerza, sin 
bajar la guardia y repartiendo el amor 
de Dios por todos lados”, enfatizó.
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ESTRENO DE DOCUMENTAL “MIÉRCOLES 15.30 MEMORIAS 
DE UNA AUSENCIA”

SEPTIEMBRE EN LA IGLESIA DE CONCEPCIÓN

MISA POR 109 ANIVERSARIO DEL NACIMIENTO DEL PADRE 
ESTEBAN GUMUCIO

RETIRO “DIOS EN NUESTRA VIDA”

MISA DEL DÍA DEL MIGRANTE Y REFUGIADO



36 COMUNIDAD

FORMACIÓN BÁSICA DE PREVENCIÓN DE ABUSOS

ENCUENTRO DE CATEQUISTAS DEL DECANATO COSTA NORTE

BENDICIÓN DE CAPILLAS RECONSTRUIDAS TRAS INCENDIO 
EN SANTA JUANA

MESA DE DIÁLOGO INTERRELIGIOSO REALIZA LITURGIA 
PARA ORAR POR CHILE EN CURANILAHUE
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ENCUENTRO “MEMORIA Y FUTURO: POR LA SAGRADA DIGNIDAD 
DEL SER HUMANO”
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CANDIDATO AL DIACONADO PERMANENTE RECIBE MINISTERIOS 
DE LECTORADO Y ACOLITADO EN LEBU

TALLER DE LECTIO DIVINA EN PARROQUIA DE CAÑETE

MISIONEROS BELGAS LLEGAN A PARROQUIA SAN JOSÉ 
DE CURANILAHUE

CON CELEBRACIÓN DE FIESTAS PATRIAS REALIZAN CLAUSURA 
DE ESPACIO MISERICORDIA

TE DEUM 2023
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MISAS A LA CHILENA EN IGLESIA DE CONCEPCIÓN
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BENDICIÓN DE MOTOS Y MOTOQUEROS EN YUMBEL

ASAMBLEA DECANATO TALCAHUANO

ENVÍO DE VIRGEN PEREGRINA EN CURANILAHUE

MISA PASTORAL 1%



41COMUNIDAD

ENTREGAN BIBLIAS A NIÑOS EN PARROQUIA NUESTRA 
SEÑORA DEL ROSARIO DE FLORIDA

ENCUENTRO DE INFANCIA MISIONERA EN LOS ÁLAMOS

PRESENTACIÓN ORIENTACIONES PASTORALES 2023-2026 EN LA 
VICARÍA DE ARAUCO

PARROQUIA SAN RAFAEL DE TALCAMÁVIDA CELEBRA A 
SU SANTO PATRONO
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PEDAGOGÍA: UNA 
PROFESIÓN DE ESFUERZO 

Y COMPROMISO
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En Chile, cada 16 de octubre se celebra el 
Día del Profesor, una de las profesiones más 
importantes de nuestra sociedad porque 
son ellos los encargados de formar, enseñar 
y transmitir conocimientos. Son los guías y 
mediadores que acompañan a los estudiantes 
desde la infancia, apoyando y reforzando el rol 
educador de los padres.

Eso lo sabe bien Iván Villalón Quezada, quien 
lleva 52 años trabajando como pedagogo en 
distintos niveles de enseñanza y es el actual 
Rector del Instituto de Humanidades Alfredo 
Silva Santiago en Concepción.

¿Por qué decidió estudiar 
pedagogía?

Soy profesor de Educación Física y desde 
mi punto de vista, hubo dos factores muy 
importantes que incidieron en mi vocación, la 
primera está referida a mi pasión por el tema 
deportivo desde muy pequeño y el segundo 
factor está ligado al hecho de que mi madre 
fue profesora básica y ella fue un referente 
que infl uyó fuertemente en mi formación y 
camino a seguir.

¿Cuál ha sido su mayor logro durante 
estos años?

Es muy difícil defi nir mi mayor logro, porque 
son tantas las ópticas para establecer una 
jerarquía de logros en lo que ha sido tu vida 
profesional, tal vez, la más importante que 
debo reconocer es que he sido feliz en mi vida 
laboral y dar gracias a Dios por haber tenido 
la posibilidad de aportar con un granito de 
arena al desarrollo de instituciones escolares 
importantes como: Los Sagrados Corazones de 
Concepción, Sagrados Corazones de Alameda 
e Instituto de Humanidades de Concepción.

¿Qué retos ha tenido que enfrentar 
a lo largo de su carrera?

Siempre en la vida laboral tú te encuentras 
desafi ado, son los distintos tipos de metas 
las que van explicitando tus desafíos, pero en 
relación a tu pregunta específi ca, yo creo que 
la pandemia que nos tocó vivir y que obligó a 
cambiar radicalmente las formas para generar 
aprendizaje en los estudiantes, nos forzó a 
crear y generar nuevas condiciones para que 

los estudiantes pudieran continuar con su 
proceso de aprendizaje, ese creo yo que fue 
de mayor importancia fundamentalmente 
porque no teníamos la experiencia en este tipo 
de realidad.

¿Cuál es su enfoque educativo?

Mi enfoque educativo se centra en personalizar 
la enseñanza para satisfacer las necesidades 
individuales de los estudiantes, fomentar 
el pensamiento crítico y las habilidades 
de resolución de problemas, generar las 
condiciones para asegurar nuestra identidad 
católica en busca de una formación humana 
por excelencia, conectar el aprendizaje con 
experiencias reales, promover la inclusión y 
la colaboración, y mantenerme actualizado 
con las últimas tendencias educativas.  Creo 
que estos principios son esenciales para 
empoderar a los estudiantes y prepararlos 
para enfrentar los desafíos del mundo actual.

¿Cuál considera que es una de 
las mayores difi cultades a la que 
los niños de hoy en día se deben 
enfrentar?

Una de las mayores difi cultades a las que 
los niños y niñas de hoy se enfrentan es la 
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creciente dependencia de la tecnología y las 
pantallas.  Esto puede llevar a problemas de 
salud, adicción digital, aislamiento social, 
impacto en el desarrollo cognitivo, exposición 
a contenido inapropiado y riesgos en línea.  
Para abordar estos desafíos, es importante 
establecer límites de tiempo de pantalla, 
fomentar actividades al aire libre y educar a 
los niños y niñas sobre el uso responsable de 
la tecnología y la seguridad en línea.

¿Considera la enseñanza como 
un intercambio? ¿Cree que puede 
aprender de los estudiantes?

Sí, considero la enseñanza como un 
intercambio.  Los estudiantes aportan 
perspectivas únicas y experiencias que 
pueden enriquecer mi conocimiento. Puedo 
aprender de ellos sobre nuevas perspectivas, 
habilidades tecnológicas, diversidad cultural, 
dinámicas generacionales y mejorar mis 
habilidades de comunicación.  La enseñanza 
es una colaboración mutuamente benefi ciosa.

¿Cómo animar a los padres para 
que participen en la educación de 
sus hijos?

Para animar a los padres a participar en 
la educación de sus hijos, establezco una 
comunicación abierta, brindo oportunidades 
para la toma de decisiones cuando es posible, 
ofrezco recursos para apoyar la educación 
en el hogar y fomento la participación activa 
en eventos escolares.  También reconozco su 
compromiso y escucho sus comentarios para 
mejorar la experiencia educativa de sus hijos.

¿Cómo espera que lo recuerden sus 
alumnos el día de mañana?

Como profesor y rector, mi deseo es ser 
recordado como alguien que promovió el 
crecimiento académico y personal de los 
estudiantes, alentándolos a alcanzar su 
máximo potencial.  Aspiro a que me recuerden 
por haber creado un ambiente inclusivo y 
diverso en las comunidades de las que fui parte, 
donde cada individuo se sintiera valorado 
y respetado.  Además, me gustaría que los 
estudiantes me recuerden como defensor 
de la innovación en la enseñanza y la gestión 
institucional, mi objetivo es ser recordado por 

impulsar mejoras constantes.  Finalmente, 
deseo que los alumnos y alumnas sepan 
que siempre estuve dispuesto a escuchar y 
abordar sus preocupaciones y necesidades, 
trabajando incansablemente en benefi cio de 
su experiencia educativa.  En resumen, anhelo 
ser recordado como un educador y líder 
comprometido con el éxito de los estudiantes 
y el progreso continuo de la institución.

¿Qué le aconsejaría a las nuevas 
generaciones que quieren o piensan 
estudiar alguna pedagogía?

A las nuevas generaciones interesadas en 
estudiar pedagogía, les aconsejaría enfocarse 
en su pasión y vocación por la enseñanza, 
manteniéndose actualizados en las tendencias 
educativas y desarrollando habilidades 
interpersonales y empatía para conectar 
con los estudiantes. Además, es crucial ser 
fl exibles y adaptarse a las diversas situaciones 
de enseñanza, fomentar la colaboración 
y trabajar en equipo, comprometerse con 
la equidad e inclusión, prepararse para 
enfrentar desafíos y buscar oportunidades de 
desarrollo profesional a lo largo de su carrera. 
La pedagogía es una carrera gratifi cante, pero 
requiere un compromiso constante y una 
disposición para aprender y adaptarse a las 
necesidades cambiantes de la educación.
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EL HITO DE LA PRIMERA LECTURA: 
CELEBRANDO LA PALABRA EN 

NUESTRA EDUCACIÓN
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Durante septiembre, en consonancia con 
la celebración del Mes de la Biblia, los 
colegios que integran las Fundaciones 
Educacionales Cristo Rey y La Asunción 
llevaron a cabo el “Hito de la Primera 
Lectura”. Esta iniciativa se realiza en los 
colegios de la red y simboliza un momento 
signifi cativo para los estudiantes de 
primer año de enseñanza básica, ya que 
reciben su primera Biblia. 

El Hito de la Biblia se reviste de especial 
importancia, ya que coincide con 
el momento en que los estudiantes 
aprenden a leer. Por ello, se considera 
apropiado que en esta etapa puedan 
recibir y comprender la relevancia de la 
Sagrada Escritura, fundamental para su 
vida cristiana y pastoral. 

Durante esta celebración, los estudiantes 
son acompañados por sus padres en una 
emotiva Eucaristía. En esta ocasión, se 
les hace entrega de su primera Biblia, un 
símbolo que marca el inicio de su camino 

de descubrimiento y comprensión de las 
enseñanzas bíblicas.

En el Instituto de Humanidades José 
Manuel Santos de Chiguayante, la Santa 
Misa fue presidida por el Padre Santiago 
Hameau, quien en su homilía les brindó 
palabras de aliento a los estudiantes y 
los animó a comprometerse a “no dejar 
nuestra Biblia en un rincón, sino que a 
leerla regularmente y cumplir lo que Dios 
nos pide en ella. Ella es la semilla que el 
Señor hoy planta en cada familia. Todos 
tenemos que ser buena tierra, para que 
brote, fl orezca y dé fruto”.

En tanto, la Rectora del Instituto de 
Humanidades San Francisco de Asís 
de Lota comentó que “para nosotros 
es una alegría muy grande, porque se 
logra introducir a los niños, desde una 
temprana etapa, en los conocimientos de 
este libro sagrado que los acompañará 
para siempre”.



FUNDACIÓN EDUCACIONAL 47

En ese contexto, señaló que “es el primer 
gran evento de estos pequeños y para 
nosotros como parte de este colegio 
nos comprometemos a acompañarlos 
en toda su trayectoria educativa y en su 
crecimiento siguiendo la fi gura de Jesús”.

Por su parte, el Director de Pastoral 
del Liceo La Asunción de Talcahuano, 
Eduardo Zúñiga, invitó a los estudiantes 
a conocer a Jesús con su primera Biblia 
y destacó la participación de los padres 
en esta celebración, pues “son familias 
que optaron por un proyecto educativo 
pastoral y cristiano y necesitan este 
acompañamiento”. 

La entrega de la primera Biblia se 
convierte en un momento de unión, 
refl exión y signifi cado profundo para 

los estudiantes y sus familias. Además, 
representa un paso signifi cativo en 
su desarrollo educativo y espiritual, 
estableciendo las bases para una vida 
llena de valores y comprensión de la fe 
cristiana desde temprana edad.
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DECRETOS 
DECRETO 39/2023

27 de septiembre de 2023

NOMBRASE Ministros Extraordinarios de la Santa Comunión, por un 
período de 3 años y para benefi cio de los lugares donde son nominados.

El Rito de la Institución, se debe realizar de acuerdo con las disposiciones 
litúrgicas, y se celebrará en la eucaristía de fecha 05 de octubre de 2023, a 
las 17:00 hrs en la Parroquia Nuestra Señora del Carmen de la comuna de 
Cañete que será presidida por Monseñor Oscar García Barretto.

En el ejercicio de su misión, el ministro extraordinario de la Sagrada 
Comunión seguirá las orientaciones dadas de la Santa Sede, del derecho 
particular y del párroco.

DECRETO 40/2023
27 de septiembre de 2023

NOMBRASE Ministros Extraordinarios de la Santa Comunión, por un 
período de 3 años y para benefi cio de los lugares donde son nominados.

El Rito de la Institución se debe realizar de acuerdo con las disposiciones 
litúrgicas, y se celebrará en la eucaristía de fecha 08 de octubre de 2023, a 
las 10:00 hrs en la Catedral de Concepción que será presidida por Monseñor 
Oscar García Barretto.

En el ejercicio de su misión, el ministro extraordinario de la Sagrada 
Comunión seguirá las orientaciones dadas de la Santa Sede, del derecho 
particular y del párroco.
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